

SEAE: J'étais en ces lieux il y a dix-huit ans, en qualité de fonctionnaire, de sous-ministre, alors que j'accompagnais M. Lester B. Pearson, ministre des Affaires étrangères du Canada, qui devait devenir Premier ministre par la suite. Cette fois, j'ai été invité par le Gouvernement soviétique à faire une visite officielle et j'ai eu l'occasion hier de m'entretenir de questions bilatérales et de questions internationales avec M. Gromyko, ministre des Affaires étrangères de l'URSS, que j'ai rencontré à plusieurs occasions en divers points du monde depuis sa visite au Canada, il y a quatre ans. Ces dernières années ont été marquées par un important développement des relations entre le Canada et l'URSS: nous avons signé un certain nombre d'accords et notamment le Protocole de consultations qui constitue en un sens le cadre dans lequel nous tenons nos conversations ici en URSS. L'importance accordée au développement de nos relations découle en partie de la visite effectuée en URSS par notre Premier ministre, M. Trudeau, et de la visite de M. Kossyguine au Canada en 1971. L'URSS est l'un des pays voisins du Canada et notre plus proche voisin au Nord. Nous entretenons en outre des relations soutenues avec l'URSS en des forums comme la Conférence sur la sécurité et la coopération en Europe, dont le Canada est membre. Les entretiens que j'ai eus hier reflètent la nature des relations entre nos deux pays. Dans la matinée, par exemple, nous avons discuté des relations bilatérales entre nos deux pays. Nous avons parlé des échanges culturels, des contacts humains et, en particulier, de la réunification des familles canadiennes; dans l'après-midi, nous avons discuté des questions internationales qui touchent de près nos deux pays. Les principaux sujets de nos conversations de l'après-midi ont porté par exemple sur la situation au Moyen-Orient et la participation canadienne à la Force d'urgence des Nations Unies et à la CSCE. Sur certaines questions, nous étions entièrement d'accord; sur d'autres, nous l'étions partiellement, et sur d'autres encore, de fortes divergences de vues nous séparaient. A mon avis, il était très important que nous ayons eu cet échange de vues, non seulement sur les points à l'égard desquels notre pensée était identique, mais aussi et plus particulièrement sur les points où se manifestaient nos divergences de vues. A l'égard de ces dernières questions notamment, j'estime que nous devons exprimer chacun notre point de vue, afin de ne laisser aucune place à des malentendus possibles, afin que nos deux pays comprennent pourquoi ils diffèrent dans leurs opinions, et dans l'espoir de nous influencer mutuellement en vue de réaliser un accord.

Réunification des familles canadiennes: Il y a, au Canada, un certain nombre de personnes qui désirent faire venir des membres de leur famille immédiate; ainsi seraient réunies des familles qui, dans bien des cas, se trouvent séparées depuis de nombreuses années. Il est un autre aspect de la question qui préoccupe aussi les Canadiens et qui